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S
em nenhuma interrupção, mante-

nho dois projetos, considero-os per-

manentes. O primeiro é o de minha 

formação humana, que tem a ver com as 

camadas i) espiritual; ii) intelectual e; iii) 

acadêmica. Chega a ser curioso: o tempo 

passa, e minha biblioteca diminui. Prefiro 

cada vez menos títulos.

Tenho procurado entender as razões 

pelas quais o palco público brasileiro che-

gou a este ponto (um ponto que dispensa 

apresentação, que tem a ver com consumo 

de notícias, confiança nos veículos, etc).  

Questiono quais são os efeitos do com-

portamento político on-line na vida práti-

ca — faço-o em duas dissertações. Uma 

na PUCPR, na linha filosofia da psicanáli-

se da Escola de Educação e Humanidades, 

e outra na UFPR, na linha comunicação e 

política do Departamento de Comunicação. 

Versões parciais dos textos têm se torna-

do  artigos  (um deles, em francês, recebeu 

conceito máximo), e livros.

A formação em Análise Transacional para 

a área organizacional traz desafios e opor-

tunidades (como praticamente tudo que 

existe). Enquanto teoria para a comunica-

ção, é um paiol de ferramentas para desen-

volver porta-vozes, apresentadores de rádio 

e de televisão. Como filosofia, é a continui-

dade da reportagem “de rua”, quando se cul-

tiva o interesse pelas pessoas e por todas as 

versões que possam existir sobre um fato.

Minha estreia como jornalista foi na rádio 

CBN, em 2005. A voz da narradora dizia, ao 

fim da retrospectiva: “pesquisa de Vinícius 

Sgarbe”. Estive nas redações da RPC (onde 

ajudei a fundar o G1 Paraná), do canal de TV 

iraniano Shabake Khabar (gravava apresen-

tações em inglês que eram dubladas em far-

si), dos serviços persa e árabe da BBC (como 

produtor local durante a Copa do Mundo de 

2014), do jornal O Globo (no papel de corres-

pondente especial de política). Produzi e edi-

tei um documentário e um seriado de cinco 

episódios sobre a Palestina.

Dentre os acontecimentos mais recen-

tes está minha participação no curso Em-

preender no Jornalismo, promovido pelo 

Master Negócios de Mídia do ISE Business 

School. Lá, um projeto de educação con-

tinuada para jornalistas foi desenvolvido. 

O lançamento foi realizado no fim de 2022, 

na sede da escola, em São Paulo.

E, agora, o segundo projeto permanente. 

Há mais de 20 anos produzo blog, jornalis-

mo, e projetos de arte autorais. Meu site 

Lab Jornalismo 2050® reúne mais de 70 

textos que convidam o leitor a uma refle-

xão gentilmente guiada, apesar da abun-

dância de temas sensíveis ou controversos. 

O assunto da abordagem psiquiátrica para 

temas jornalísticos, por exemplo, foi uma 

sugestão da Dra. Ana Brambilla (o depoi-

mento dela está na página 16).

O artigo da próxima página é sobre de-

senvolvimento humano. Depois, apresento 

minha jornada profissional,  a partir das 

experiências de colegas e clientes que se 

tornaram meus amigos.

PORT-

Olá, meu nome é Vinícius,
e este aqui é meu portfólio
escrito por profissionais



Análise Transacional
é estilo de vida e tem
a ver com a verdade

Q
uando Eric Berne tornou a Análise 

Transacional popular, apresentou, 

dentre uma porção de novidades 

teóricas e práticas, a possibilidade de acele-

rar processos voluntários de mudança. Isto 

é, diante de uma posição ok para o cliente e 

ok para o analista, tornar reais intenções de 

melhorias. Há alguns dias, ouvi de um men-

tor: “você jamais vai se arrepender de ser 

amável”. Ou, ainda, de um supervisor: “no 

fim das contas, fica a relação entre duas pes-

soas, entre dois seres humanos”.

Mas apesar disso, sessões de Análise Tran-

sacional podem e provavelmente vão bagunçar 

um pouco as coisas antes de ajudar a solucio-

ná-las. Minha perspectiva sobre esse assunto 

é de que a simples ação de ordenar o pensa-

mento e a ação; o simplíssimo movimento de 

reposicionar o que é mais ou menos impor-

tante; olhar para a divisão de um dia como um 

retrato de como se está a dividir a vida; esses 

elementos já dão bastante trabalho. Mexer na 

ordem das coisas é parecido com bombardear 

nuvens e provocar chuva. A verdade, essa que 

nos impulsiona a ser a melhor versão de gente, 

é uma força da natureza, tal qual a chuva.

Não se pode dialogar com enchentes e 

desmoronamentos, pedir ao vulcão que es-

pere mais um pouco porque não termina-

mos de construir a barreira. Não se combina 

com o vendaval que demore mais um pouco, 

para que recolhamos as roupas do varal. Não 

se pode segurar o choro diante da criança 

yanomami com as costelas famintas à mos-

tra. A verdade tem a índole das tragédias na-

turais. Ela não pede licença para ser verdade. 

Ela nos mostra a vida tal qual ela é, o mundo 

tal qual ele é, mostra você e eu tal qual so-

mos quando estamos sozinhos em nossos 

caminhos. Aquela treva toda que são os me-

dos do abandono, da agressão, das palavras 

vis, toda aquela treva que nos faz menos di-

vinos na relação com o próximo, toda aquela 

escuridão é dissipada pela verdade.

Ao longo da vida, conheci alguns crimino-

sos (do ponto de vista legal). Uma vez, per-

guntei a um deles: “por que você decidiu ir 

para a cadeia?”. Ele ficou atento, respondeu 

que precisava achar essa resposta. Nossa 

amizade começou naquele momento. A mim 

não mentem, e eu a eles tampouco. Com isso, 

estamos protegidos um do outro. A verdade 

força da natureza muda a paisagem, limpa 

o “rastro viscoso e sujo que deixaram os se-

meadores impuros do ódio”.

Quando a verdade se manifesta, sobre ela 

se pode esperar uma quantidade impressio-

nante de chuvas ácidas e trovões, tal qual 

uma violenta erupção, ou uma sereníssima 

brisa junto ao voar de um dente de leão. Mas, 

seja como for, ela ocupará o espaço apropria-

do e mudará a paisagem de maneira defini-

tiva. Melhorar é encarar essa força, amá-la, 

fazer novena pedindo que ela venha logo.

Quer saber mais sobre como sessões de 

Análise Transacional podem ajudar você, sua 

família e seus negócios a encontrar final-

mente o que estão procurando? Se este for 

realmente seu momento de coragem, agen-

de um horário para falarmos do assunto.

-FÓLIO
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O 
jornalista Vinícius Sgarbe foi convidado para integrar 

a nossa equipe da Rádio CBN 90.1 FM no ano de 2005 

pelo seu conhecimento do mundo digital, que era muito 

adiantado para aquela época. E desta forma ele contribuiu mui-

to no trabalho de divulgação da emissora pelas redes sociais, 

que começavam a crescer. Uma outra característica marcante 

foi sua capacidade de inovação, atividade que a rádio necessita-

va muito naquele período. E ainda a facilidade de trabalhar em 

muitas outras áreas ligadas ao jornalismo, com envolvimento 

integral com sua missão e a busca de resultados. 

José Wille

Jornalista da TV Band Paraná

José Wille
Jornalista, âncora da Band TV,

fundador da CBN Curitiba, amigo pessoal

2005
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Roberta Canetti

V
inícius Sgarbe sempre se destacou pela criatividade, ou-

sadia, boa percepção da notícia e eficiência. Na CBN, foi 

um grande repórter e colega de equipe, com seu com-

prometimento, bons textos, inteligência e excelente humor. Pra 

completar, ainda tem grande conhecimento de redes sociais, 

comunicação na internet, sites e web design.

Jornalista,

amiga pessoal

2005
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Gladimir Nascimento

Prezados Srs,

A
presento-lhes o jornalista Vinícius Sgarbe, com quem 

tive oportunidade de trabalhar em diferentes ocasiões, 

em rádio, texto, foto, vídeo e roteiro de cinema, encon-

trando-me em condições de afirmar que se trata de profissional 

competente, inovador, multimídia, inquieto e obstinado pela ob-

tenção do melhor resultado em cada situação concreta.

Criativo e atento, Vinícius Sgarbe é, certamente, um dos 

profissionais mais valiosos com quem convivi, em 35 anos de 

jornalismo. Ressalto, ainda, a assertividade e honradez de seu 

caráter, que compõem o conjunto que me leva a recomendá-lo 

para as melhores equipes.

Grato pela atenção, coloco-me à disposição para qualquer es-

clarecimento, pelo telefone 41 99982 0988.

Curitiba, 22 de fevereiro de 2023.

Atenciosamente,

Gladimir Nascimento, jornalista

Jornalista, mentor,

amigo pessoal

2008
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Elias Leschewitz

C
om seu olhar peculiar, Vinícius me chamou para ser 

seu trainee. E foi assim que iniciei minha carreira em 

jornalismo. O Vinícius, além de ser um amigo de ver-

dade, tem sua profissão seriamente definida e muito bem li-

gada ao dia a dia. Tenho orgulho de ter seguido seu caminho 

como um “pupilo” no jornalismo. Hoje, sou bem treinado com 

todos os detalhes gramaticais e profissionais que ele me en-

sinou. Se precisar se informar profundamente — tanto com 

notícias diárias quanto gramaticalmente do saber escrever 

—, saiba que Vinícius Sgarbe é o jornalista e amigo certo 

para sua vida pessoal e empresarial.

Jornalista,

amigo pessoal

2009
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Fernando Rodrigues

T
odos vão dizer que o Sgarbe escreve bem, é criativo e 

tem experiência. Pois eu afirmo que Sgarbe escreve mui-

to bem, é criativo em várias plataformas e já tem expe-

riência mesmo jovem. E ele é HONESTO! Sim, não toma doce 

de criança, nem rouba no peso. Ele não vai atrás do que é fácil 

e usa velhas fórmulas como tantos, e pode ter certeza que vai 

entregar o que foi combinado! Vinícius Sgarbe é um virtuoso!

Jornalista,

amigo pessoal

2009
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C
onheci o Vinícius Sgarbe no Projeto 

Trainee da RPC, talvez uns 12 anos 

atrás. Embora eu seja tão ruim de 

memória quanto de matemática!

Logo me impressionou o seu talento, seu 

nível intelectual, formação e senso de humor. 

Mais tarde, nos encontramos novamente 

quando ele trabalhou no G1. Compartilhamos 

boas conversas na redação, nos intervalos da 

produção, das gravações e naquela correria 

das notícias, que às vezes nos coloca numa 

apneia forçada.

Lembro de uma vez em que nos encontra-

mos por acaso na Ilha de Superagui. Ele estava 

de férias e eu tinha ido fazer uma reportagem 

solo. Eu e a câmera. Foi num verão. Vinicius me 

ajudou nas gravações, sugeriu tomadas, me 

auxiliou até nas entrevistas com um grupo que 

caminhou conosco pela praia de mar aberto. 

Trocamos relatos de vida e do momento que 

cada um vivia. As nossas conversas sempre 

foram cheias de significado, às vezes densas, 

outras vezes leves, recheadas de sorrisos.

Tenho acompanhado a trajetória do meu 

colega, que também se tornou amigo. Ele 

já fez cinema, tem um texto impecável, já 

empreendeu viagens de cunho espiritual 

e os nossos amigos e amigas em comum 

são pessoas interessantes e de um nível 

profissional admirável. Nenhuma palavra é 

suficientemente adequada para transmitir 

minha admiração e respeito pelo Vinícius 

Sgarbe. Existe um laço que nos liga sem 

que a gente saiba exatamente a origem. 

Pode ser a fita flexível onde os corajosos se 

equilibram nas alturas. Pode ser uma cor-

rente que suporta o peso da vida. Pode ser 

um fio invisível, talvez muito mais forte e 

resistente do que a matéria física, palpável 

e passível de explicação. E, se me permitir 

um deslize piegas mas verdadeiro, sou fã 

desse cara.

Fernando Parracho
Jornalista,

amigo pessoal

2009
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Prezados(as),

C
om satisfação, recomendo o trabalho do jornalista Vi-

nícius Sgarbe. Por um ano ele atuou como jornalista, 

produtor e editor de vídeos para a Companhia da Fala. 

Como pontos fortes destaco o caráter, a competência profissio-

nal e comprometimento com suas atividades.

Vinícius é muito educado, excepcionalmente comunicativo, 

honesto e dedicado. Ele trabalha muito bem em equipe e res-

peita o espaço de todos. Seu conhecimento, inteligência e criati-

vidade estabelecem um grande diferencial em relação a profis-

sionais da sua área. Por tudo isso, recomendo Vinícius Sgarbe 

para a sua equipe.

Coloco-me à disposição, caso deseje entrar em contato co-

migo, através do e-mail cida@cidastier.com.br ou telefone (41) 

99994-5725.

Curitiba, 17 de fevereiro de 2023.

Atenciosamente,

Cida Stier

Fonoaudióloga CRFa 3527

Cida Stier
Fonoaudióloga, treinadora de autoridades e jornalistas,

amiga pessoal

2009
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V
amos gravar um filme na Síria? A proposta do Viní-

cius, num café de Curitiba, no auge da guerra, quando 

a gente mal se conhecia, foi um susto. Aquela viagem 

não saiu, mas a parceria sim. E até hoje ele nunca deixou de me 

surpreender.

Vinícius é a inquietude em pessoa. Não sossega até obter o 

máximo de qualidade técnica e atualização em tudo o que faz. 

E faz muitas coisas. Com uma versatilidade rara, vai do texto à 

fotografia, do jornalismo diário ao filme, da rede social à pes-

quisa acadêmica. Tudo isso sem se acomodar ao conforto dos 

padrões disponíveis. Onde estiver, ele vai buscar um caminho 

original.

A competência e a criatividade vêm acompanhadas de algo 

ainda mais valioso:  a atenção, a paciência e a generosidade com 

as pessoas. Trabalhar com o Vinícius é uma prazer porque sem-

pre envolve entusiasmo, conversa, senso de humor e afeto. E é 

Cassiana Pizaia
Jornalista, escritora,

sócia, amiga pessoal

2017
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Paulo Rosa

O 
conheci de longe numa grande redação, e de per-

to numa parceria voluntária pela adoção tardia. 

Vinícius Sgarbe é um cara nascido para perguntar 

e talhado para aprender. Tem olhar sagaz e é um excelente 

contador de histórias. Precisa mais para ser um grande pes-

quisador e comunicador? Diria, sem medo de escorregar no 

lugar comum, ter alma de artista e paixão pela vida. O Viní-

cius tem de sobra, e por isso ele é incomum.

Jornalista, cobriu seis Copas do Mundo,

amigo pessoal

2018
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Dulcineia Novaes

V
inícius Sgarbe é um jornalista sensível, comprometido 

com a informação. Tem facilidade para trabalhar em 

equipe, é gentil, educado, autor de textos instigantes 

que nos levam a refletir sobre os mais variados temas que abor-

da. Escreve com desenvoltura situações do cotidiano. E um re-

pórter deve ser, necessariamente, comprometido com a verda-

de, em busca dos fatos e ao relatá-los, com a ética e, sobretudo, 

ser um bom contador de histórias! 

Ter o Vinícius como colega de trabalho é uma dádiva!

Curitiba, 22 de fevereiro de 2023.

Dulcineia Novaes

dulcineianovaes@gmail.com

Jornalista, repórter de televisão,

professora universitaria, amiga pessoal

2018



15 de 17

Carla Mello

T
rabalhar com o Vinícius foi uma grande surpresa, por-

que minha expectativa é sempre muito alta. Com apoio 

do escritório, com as pessoas que poderiam me ajudar 

lá mesmo, e com domínio dos conteúdos, eu já sabia que po-

deria realizar um trabalho muito bom na estreia das lives da 

marca. Por essas razões, com a chegada do Vinícius, minha 

expectativa era de um trabalho excelente. Expectativa eleva-

da pode trazer frustrações, mas isso não aconteceu! Eu fiquei 

muito feliz com o resultado do trabalho dele. Além do mais, era 

uma atividade muito gostosa de realizar. Parecia uma festivi-

dade. Com ele, você sente uma grande comemoração. Sempre 

traz novidades boas, atuais, e dicas que dão ótimas pautas. Foi 

uma sintonia perfeita. Fiquei muito feliz, faria tudo de novo, e 

certamente vamos repetir.

Psicóloga, ex-CEO da LHH Sul,

amiga pessoal

2020
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Ana Brambilla

O 
amor e a dedicação que o Vinícius coloca em seu tra-

balho o tornam um profissional singular, daqueles 

capazes de fazer a diferença na cultura de uma orga-

nização. Sua visão sobre o jornalismo vem daquilo que há de 

mais humano na atividade, combinando a riqueza das práticas 

cotidianas de um veículo com o olhar analítico de quem sabe 

ver processos e resultados em perspectiva. Vinícius é atento a 

subjetividades sem renunciar aos compromissos com a viabili-

dade de um negócio ou de uma operação. Foi um aluno atento 

e dedicado aos desafios do empreendedorismo no jornalismo. É 

um otimista, um tremendo analista e uma inspiração.

Jornalista, professora do ISE,

amiga pessoal

2020
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https://sgar.be/perfil

https://sgar.be/agenda

https://sgar.be/linkedin

https://sgar.be/jornalismo

https://sgar.be/livros


